

DESAFÍOS ACTUALES DE LA CIENCIA POLÍTICA Y LAS RELACIONES INTERNACIONALES

Victoria Zapata*

Universidad Católica de La Plata (UCALP)

En la actualidad, gran parte, por no decir la inmensa mayoría de las sociedades, se encuentran subsumidas en una profunda crisis económica, social, cultural o política, que le imprime a nuestra época una especial excepcionalidad. Los ámbitos de vinculación social más significativos sufren entonces una transformación de características inéditas, donde la celeridad de dichos cambios se manifiesta con una dinámica de exclusión y violencia estructural que demanda atención.

De este modo, la pobreza, la exclusión, la desigualdad, la degradación ambiental y el cambio climático se erigen como espacios de agenda que experimentan una transformación respecto del modelo de desarrollo imperante. Por tanto, abonan la idea de pensar herramientas nuevas desde la política y la academia para dar respuestas claras que acompañen este proceso, al tiempo que presenten alternativas para su resolución.

Los procesos de mercantilización, producción y consumo a escala global sostienen ciertas violencias y jerarquías que ponen en peligro la concepción de sociedad que hemos tenido otrora. Frente a esta suerte de crisis civilizatoria, debemos reflexionar acerca del papel de las disciplinas académicas en la búsqueda y promoción de soluciones compartidas, colectivas para la evolución de nuestras sociedades.

Urge repensar la ciencia política, así como las relaciones entre naciones, en su campo de acción, desde una mirada que trascienda el paradigma objeto-sujeto para dar lugar a una visión reflectivista de la realidad social,

^{*} Licenciada en Ciencia Política y Relaciones Internacionales (UCALP). Magíster en Relaciones Internacionales (UNLP). Directora de la Lic. en Ciencia Política y Relaciones Internacionales (UCALP).

sin que ello se entienda como una mirada ajena a la necesidad de cierto pragmatismo. Los fenómenos políticos desde lo local hacia lo global deben entenderse de manera multicausal y compleja. Es necesario, además, construir avances desde una mirada holística del ser humano, en tanto complejo de comportamientos políticos y plausible de estructuras inconscientes.

Las sociedades actuales demandan una concepción humana en relación con su entorno y el vínculo con su naturaleza. Por ello, las dinámicas académicas deben conducir a saberes, prácticas y teorías que orienten a la acción en armonía y convergencia con los procesos naturales de desarrollo, asumiendo el espacio humano como parte de una amplísima biodiversidad. El resultado, entonces, podrá enmarcarse en el desarrollo de políticas de sostenibilidad.

Por otra parte, y considerando que el conocimiento es situado, estamos llamados a renovar la versión jerárquica de nuestros saberes, intentando no reproducir esquemas jerárquicos o visiones hegemónicas que circunscriban a los estudios politológicos en estudios de caso singulares, no aplicables a las realidades tan diversas que se exponen frente a nosotros. La mirada crítica, plural, compleja y multidisciplinar de la ciencia política y las relaciones internacionales debe ser el horizonte desde el cual se inicie la transformación. Ello, sin dudas, se profundiza con la dinámica globalizadora de nuestro tiempo. En tal sentido, es necesario incorporar análisis que escapen de la mirada estatocéntrica de los fenómenos políticos, pues estos responden de modo más real a los procesos de transnacionalización e interdependencia.

Si consideramos que el proceso actual no se agota simplemente en estos breves puntos, pero que son ellos algunos de los ejemplos de la complejidad sobre la que abordamos nuestros estudios, es imperativo desarrollar avances académicos que aporten visiones y propuestas en pos de configurar sociedades más equitativas, justas y sostenibles.

Bajo estas premisas, la licenciatura en Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la UCALP fundamenta su formación en el conocimiento de estructuras y fenómenos políticos que exploren, reconozcan, analicen y motiven la acción sobre la realidad social. El abordaje interdisciplinario nos permite ser capaces de analizar dicha realidad social y política, interconectando contenidos geográficos, sociológicos, económicos, metodológicos, filosóficos, estadísticos, históricos, entre otros. Es una carrera que tiene como finalidad la formación de profesionales capaces de desempeñarse de manera crítica en la complejidad del mundo que describimos.

A partir del conjunto de conocimientos adquiridos, se inserta en ámbitos que abarcan desde la Administración pública tradicional, instituciones y



organizaciones no gubernamentales, áreas de integración regional u organismos internacionales, empresas, grupos sociales, como así también en el ámbito académico o de la investigación. Se posiciona desde una mirada holística de la realidad, para poder ser capaces de intervenir y actuar sobre ella de modo integral. Su alcance, sus dimensiones y su posibilidad de acción a partir de conocimientos sólidos nos revelan su valor.

El estudiante de la Universidad Católica de La Plata alcanza una verdadera formación integral, que le permite desenvolverse de manera afín a su entorno y en cada una de sus dimensiones. La fortaleza de recorrer ese camino es que el futuro profesional obtiene las herramientas necesarias para alcanzar la realización plena en la sociedad y aportar lo mejor de sí.

Además, la posibilidad de reunir en la formación académica dos disciplinas fundamentales, como son la ciencia política y las relaciones internacionales, otorga la ventaja de realización en un marco de análisis complejo. Esto demanda mayores desafíos y compromisos. Implica entrelazar los conocimientos de modo tal que se logre una verdadera visión integral de la realidad.

Este escenario requiere de determinadas herramientas con las que nutrimos la formación de nuestros futuros profesionales y de las cuales destacaremos algunas de ellas. A modo de ejemplo, durante su primer año de ingreso, la Universidad brinda al alumnado el servicio de tutorías, donde profesores especializados en el seguimiento académico acompañan al buen desarrollo de la carrera; con ello se sostiene de modo colectivo la dinámica de enseñanza-aprendizaje. Por su parte, el intercambio académico permite que las instancias de estudio en otros países les otorguen a los estudiantes la posibilidad de compartir vivencias, problematizar sus realidades y buscar puntos de resolución comunes.

En cuanto a las oportunidades laborales, esta carrera posibilita desempeñarse en el ámbito de la asesoría política, la investigación, la docencia, el servicio exterior diplomático, en la Administración pública, en la gestión o la actividad legislativa, como así también en el sector privado y en la sociedad civil. La ventaja principal de su heterogeneidad radica en el hecho de que, frente a las fluctuaciones o transformaciones que se producen en nuestra sociedad y que observamos en los párrafos anteriores, el campo laboral quede abierto para que el profesional en Ciencia Política y Relaciones Internacionales pueda optar por alternativas que maximicen su acción en dicho contexto, ya que dispone de herramientas suficientes para afrontar los retos que se presentan.

Dando razón de esta realidad, los deberes y responsabilidades que la Universidad Católica de La Plata asume con cada estudiante de la licencia-

tura en Ciencia Política y Relaciones Internacionales se enmarcan dentro de un plan de formación integral. En este sentido, colaboran las tres grandes áreas donde desarrollamos el perfil de nuestros estudiantes: investigación, extensión y académica. Desde la investigación, se refuerzan año a año las líneas de convocatoria sobre las que los grupos de docentes y alumnos presentan propuestas innovadoras para el desarrollo de sus trabajos. Entre las más destacadas, contamos con estos proyectos: aquellos en el marco del Pacto Educativo Global; Municipios, nuevas funciones y políticas públicas; Política exterior argentina y sus condicionantes internos; Producción del conocimiento y las políticas públicas en el ámbito del turismo de la provincia de Buenos Aires, entre otros. Estas líneas permiten profundizar de manera conjunta, colaborativa e interdisciplinaria los desafíos de las agendas local y global. Además, se presentan año a año en las Jornadas de Investigación de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas, donde los diferentes grupos exponen sus avances con el resto de sus pares.

En cuanto a extensión, nuestra carrera cuenta con una prolífica labor de talleres, seminarios, charlas y jornadas que permiten conectar el ámbito académico con la sociedad civil, con organizaciones sociales, territorial y políticamente en el abordaje de situaciones complejas. Entre estas líneas, destacamos las siguientes actividades: «Argentina en Transición», para el abordaje de la realidad político electoral; «Argentina abierta», donde se debatieron las nuevas tecnologías en el marco de la política de datos abiertos; el I Congreso sobre pobreza, exclusión y desigualdad; el ciclo de comunicación política «Metamorfosis de la ComPol», que reunió a destacadas personalidades del ámbito del análisis comunicacional y la asesoría política; la charla «Elecciones 2023: redes sociales y nuevos desafíos para la comunicación política», organizado por el Instituto de Análisis Políticos y Electorales (IAPE) de la Facultad; los Simulacros de Negociación y Debate Electoral, donde se fortalece la formación en estrategias de negociación, concertación, entre otros.

Todas las actividades han fortalecido el desempeño y la visibilidad de nuestra carrera y han dado como resultado diversas publicaciones de interés en el marco de la *Revista Perspectivas de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas*, por ejemplo, «Estudios sobre reformas político-institucionales», un *dossier* específico por los 40 años de la Guerra de Malvinas; otro sobre comunicación política, etc.¹.

En cuanto al perfil académico de inserción profesional de nuestros graduados y graduadas, contamos con reconocidas personalidades que aportan o han aportado sus conocimientos en el ámbito de la investigación

¹ Todas las ediciones pueden consultarse abiertamente en: https://revistas.ucalp.edu.ar/index.php/Perspectivas/issue/archive



(CONICET), por ejemplo: el caso del Dr. Juan Piovani y el Dr. Leandro E. Sánchez; en la esfera del ejercicio de la política nacional, la Lic. Mercedes Joury; en el ámbito provincial, la Lic. Cecilia Comerio, o en lo local, el Lic. Juan Cardozo. Como parte del desempeño de nuestra representación externa en el marco de la Cancillería, contamos con graduados de destacada trayectoria: el Lic. Juan Ignacio Díaz y el Lic. Guido Crilchuk. Estos son solo algunos de los numerosos profesionales que han nutrido nuestra carrera en el desarrollo de sus capacidades.

Recordando los desafíos a los que se enfrentan nuestra generación y las futuras, reforzamos la intención de formar profesionales que sean capaces de profundizar acciones que acompañen de manera integral, colectiva y sustentable el desarrollo de las sociedades del futuro.